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提升集聚能力 给力转型发展

———我市重点项目建设和产业集聚区建设走笔

本报记者 孙国利 许伟涛

对于焦作来说，后金融危机时代，面对建设中原经济区的重

大机遇，经济发展的命题和任务是什么？ 经济转型。

对于焦作来说，经济转型的抓手和载体是什么？重点项目和

产业集聚区建设。

2

月

1

日上午， 我市经济转型发展实现又一重大突破———

总投资

25

亿元的奇瑞汽车焦作发动机生产基地项目正式开工

建设。这将为我市建设更具活力的新型城市、奋力走在中原经济

区前列提供有力支撑。

其实，作为加快经济转型升级的战略性举措，市委、市政府

高瞻远瞩：一个地区要实现科学发展、加快发展，产业的集聚、要

素的集聚至关重要。 近年来，我市先后出台了《关于加快产业集

聚区科学发展若干政策的意见》等文件，召开了高规格的推进产

业集聚区暨焦作新区规划建设工作会议， 把项目建设作为主要

抓手，把产业集聚作为主攻方向，全面启动了产业集聚区总体规

划和建设发展工作。

细一盘算，随着焦作市经济技术产业集聚区、焦作循环经济

产业集聚区、沁阳市沁北产业集聚区、孟州市产业集聚区、博爱

县产业集聚区、武陟县产业集聚区、修武县产业集聚区、温县产

业集聚区全部列入全省

175

个重点产业集聚区名单， 加上市工

业产业集聚区，我市共规划建设了

9

个省级产业集聚区，规划面

积达

127

平方公里。

随之，依托产业集聚区这个大平台，项目建设这一推动经济

社会发展的主抓手有了坚实的载体，资金、人才、科技等生产要

素迅速实现市场配置，得以整合优化，并催生出了巨大的经济发

展张力。

统计数据显示，

2011

年， 我市

9

个省级产业集聚区固定资

产投资、规模以上工业主营业务收入、从业人数增速均在

30%

以

上，税收收入增速达

54%

。 预计工业完成投资

330

亿元，新入驻

规模以上企业达

317

家； 主营业务收入

1370

亿元， 同比增长

39%

，占全市规模以上工业企业主营业务收入的

41.5%

，实现就

业近

20

万人。

众所周知，企业集中布局、产业集群发展、资源集约利用、功

能集合构建，是产业集聚区建设的基本内涵。但集聚区建设看起

来千头万绪，集聚区到底聚什么？ 怎么聚？

“筑巢引凤！ ” 市委、市政府主要领导在不同场合提出，要通

过产业的集聚发展，通过项目的加快实施，促进经济发展方式转

变，把服务、土地、劳动力等优势聚集在一起，形成规模效益，产

生集聚效应和辐射效应， 成为加速新型工业化和新型城镇化进

程的有效途径，并使之成为经济和社会发展的带动平台、体制和

科技创新的试验平台。

为此，我市按照“四集一转、产城互动”的要求，出台了《关于

产业集聚区发展的指导意见》，围绕打造“百亿元产业集群、千亿

元产业集聚区”目标，不断创新体制机制，加快产业集聚区基础

设施和公共服务平台建设，实施了“

4000

亿元超越行动计划”，

并突出抓好主导产业培育、 大力招商引资、 增强服务功能等实

事、大事。

先栽梧桐树，再引“金凤”来。 做好硬件、做优环境、抓好服

务，是我市在产业集聚区建设中一以贯之的做法。

2011

年，全市

产业集聚区完成基础设施投资

55

亿元， 建成道路

660

公里，同

比增长

43%

；管网长度达到

1241.1

公里，同比增长

53%

，基础设

施进一步完善。至此，全市产业集聚区建成面积达

70

平方公里，

区内道路框架基本形成，水、电、通讯、排污等基础设施已实现区

域覆盖。

与此同时，我市还加速路网、住宅、供水、供气以及医疗等基

础设施向产业集聚区延伸，促进产城资源共享，加快产城融合发

展：沁阳市实施了十大基础设施工程，编制完成了总体规划、控

制性详规、产业发展规划及强电规划、燃气管网规划、污水管网

规划、供水管网规划等专项规划；孟州市实施了“六纵四横”路网

工程，将中心城区和产业集聚区贯穿连接；博爱县将集聚区内道

路、电力、供气、供水、供热等基础设施项目与城市发展相互衔

接，实现了互联互通、协调发展；温县实现了产业集聚区规划《总

体建设规划》和《城市发展规划》的统筹衔接，建成了“三横八纵”

的路网框架，开通了连接城区和产业集聚区的公交线路，规划了

职工公租房和物流园区……

在这次采访中， 我们有机会实地走访了市工业产业集聚区

及沁阳市沁北、 博爱县、 温县等产业集聚区， 看到了一幅幅重

点项目建设的生动图景， 体验了一组组产业集聚区发展的生动

实践：

行走在市工业产业集聚区———这个在荒山坡上崛起的工业

城，记者发现，这里一派繁忙景象：只见塔吊高耸，厂房林立，运

输建筑材料的车辆穿梭其间， 身着工装的工人正在紧张有序地

安装调试设备…… “随着河南煤化焦煤集团新材料产业园总投

资

113

亿元的年产

10

万吨有机硅和年产

10

万吨无机硅、 易生

元公司怀药养生文化产业园项目等总投资

20.52

亿元的

16

个

项目的开工建设，市工业产业集聚区已入驻企业

56

家。”市国土

资源局中站分局负责人说：“这个工业集聚区建在焦作市中站区

北部及西部沿山余脉的丘陵、荒坡上。 ”

我市本着“工业出城、项目上山”的科学发展思路，充分利用

沿山坡地和大面积采煤沉陷区，建设工业产业集聚区，有效节约

和保护了耕地，实现了科学、持续、健康发展。昔日的荒山已变成

今天的项目建设园区，并将打造成明天的“金山”。 据介绍，近

5

年来，我市先后向太行山余脉的荒山、丘陵要土地，通过规划平

整，建起方圆

24

平方公里的市工业产业集聚区，崛起了一座规

模宏大的工业新城，不仅保持了耕地占补平衡，还增加耕地面积

1000

余亩。

与此呼应的是，沁北产业集聚区也在短短

5

年间，在太行山

前的荒石坡上崛起一个工业新区， 成为诸多国内知名企业投资

的沃土：中国化工昊华宇航一期投资

14

亿元、二期投资

15

亿元

兴建的聚氯乙烯和离子膜烧碱项目已经投产， 并准备进行第三

期投资，向“百亿化工园”迈进；作为中国铝型材企业前十强第一

名的广东兴发铝业，在沁澳铝业年产

25

万吨电解铝项目达产的

基础上，又投资

10

亿元建设高档铝型材加工项目。与此同时，中

电投

4×100

万千瓦机组一期投资

80

亿元

2×100

万千瓦机组项

目、中国化工昊华宇航投资

30

亿元的精细化工项目、上海华明

年产

50

万吨纳米碳酸钙项目等战略项目也运作顺利。

对此，河南省社科院副院长、研究员刘道兴日前在对沁北产

业集聚区进行深入调研后如是而言：“沁阳连续

11

年土地占补

平衡，得益于整理乱石滩地、不占一分耕地、高起点规划大工业

区，建设中原经济区应当总结沁阳市沁北产业集聚区的经验。 ”

博爱县产业集聚区利用产业集聚区连片厂房多的现实条

件，结合我国鼓励发展太阳能产业的优惠政策，不仅成功招商引

资，还促成江苏振发太阳能公司利用近

30

万平方米屋顶空间资

源，实施

10

兆瓦光伏屋顶电站项目，开了我省集约节约利用土

地的先河，仅此一项可节约用地

500

余亩，为缓解企业用地难提

供了有益借鉴。

产业集聚，集聚的是产业，建设的是项目，目的在于转型发

展。 为此，我市从完善政策体系入手，不断创新工作推进机制。

2011

年，全省产业集聚区和重点项目建设工作会议后，我市组

织党政考察团利用两天时间分别考察了新乡、鹤壁、开封、许昌、

漯河“十强十快”产业集聚区，认真学习借鉴兄弟市经验，并全面

落实《产业集聚区年度工作级别考核办法》，严格实行“月通报、

季排名、年考核”制度，全面落实重点责任制，实行市领导分包联

系重点项目责任制，建立了“一个重大项目，一名领导联系，一个

部门跟踪、一班人员服务”的领导干部联系分包制度；实行了重

点项目目标管理责任制， 把重点项目建设纳入年度政府目标考

核，与政府各项工作同部署、同检查、同考核。 我市出台了《促进

重点项目建设办法》，坚持“五个一”工作法，即一天一次联审联

批碰头会、一周一次项目推进会、一月一次项目进度通报、一季

一次观摩讲评、一年一总结。 坚持重点项目协调机制，全面落实

重点项目三级协调会议机制，即市长协调、分管市长协调、部门

协调。全年共召开各类协调会

300

余次，协调解决了一大批项目

推进过程中存在的问题，加快了项目建设进度。强化联审联批工

作机制，出台了《关于进一步完善联审联批工作机制的通知》，把

总投资

3

亿元以上的省市重点项目涉及审批事项的所有部门单

位统一纳入联审联批范围，建立了路条先行、预审、限时办结、督

办查办、月通报等机制，加快项目手续办理进度；坚持领导分包、

目标管理、联审联批、绿色通道、观摩点评、现场办公等有效措

施，全力加快项目建设。 截至目前，全市

9

个省级产业集聚区全

部实行了项目备案“直通车”制度，提高了项目入驻效率。

同时，我市坚持和完善重点项目集中观摩视察活动，组织开

展了市领导集中观摩点评活动、 人大代表集中视察重点项目活

动和县市区重点项目观摩点评活动。通过观摩点评，激发了各县

市区加快项目建设的积极性和主动性，全市上下形成了关心、支

持项目建设的浓厚氛围。开展了重点项目核查公示工作，定期深

入重点项目一线，对计划开竣工项目进行实地核查，并将核查结

果在《焦作日报》公示。落实重点项目通报制度，每月通报一次重

点项目投资进度和联审联批进度。 （下转三版）

建设完善交通基础设施

我市今年将完成投资 19亿元

本报讯 （记者詹长松） 昨日，记

者从我市今年交通运输工作会议上

获悉，我市今年将完成交通基础设施

投资

19

亿元， 其中高速公路建设将

完成

10.8

亿元， 干线公路建设将完

成

4.4

亿元， 农村公路建设将完成

1.2

亿元，场站建设将完成

2.6

亿元。

据悉，今年我市交通基础设施建

设将坚持“畅通出口、内外融合、对接

周边、强化辐射”的原则，确保桃花峪

黄河大桥项目顺利推进，力争开工建

设云郑高速公路，尽早形成纵贯焦作

东部，北连山西陵川、南接郑州直至

南阳西峡的高速通道。要力争开工建

设焦桐高速公路温县至巩义段，积极

打造纵贯焦作中部，横跨黄河、连通

连霍高速公路直至南阳桐柏的高速

通道。 要继续谋划焦作黄河大桥、孟

州黄河大桥项目，开辟焦作至郑州以

及豫中南地区的快速通道。要完成冢

沁线一级公路项目前期工作，力争开

工建设， 尽快形成横穿我市中部，连

接新乡、 济源乃至洛阳的快速通道。

要积极运作郑常线一级公路改建项

目，做好项目前期工作，尽快形成连

接郑州、焦作、晋城的快速通道。

同时，今年我市还将加大道路升

级的工作力度， 力争将原有

5.8

公里

国道增加到

300

公里以上，省道基本

覆盖所有产业集聚区和重点乡镇，计

划新改建、 改善农村公路

120

公里，

进一步完善我市路网结构。

①4

用心呵护城市“血管网”

本报记者 麻 酩

“通上暖气，老人和孩子就不怕被冻

着了，我们做儿女的很高兴。 ”去年入冬

前， 家住建月花园小区的王女士告诉记

者，她的老母亲已经

70

多岁了，身体不

太好，因为家里冷，往年冬天只能搬到妹

妹家里。 今年家里通暖气之后就把老人

接到自己的新房子里， 终于可以有个照

应。

“告别了寒冷，坐在家里再也不用穿

棉衣了。 ”走进丰泽园小区张女士家中，

记者感受到了一阵暖意。 得知记者是前

来 “探暖” 时， 张女士高兴地说： “供

热效果不错， 暖气比往年热了， 家中室

温能保持在

19℃

左右， 直接穿件薄毛衣

就行， 我们很满意。”

去年冬天 ， 像王女士和张女士这

样享受集中供热的居民还有很多 。 据

市住建局城乡事业科负责人朱伟介绍，

为了保障城市居民生活 、 公共福利事

业和工业生产 ， 去年 ， 市住建局进一

步完善城区部分供热支管网 ， 完成了

民主南路集中供热管网穿越丰收路工

程， 全年新增发展集中供热面积

50

万

平方米 ， 主要涉及中海丽江 、 人社大

厦 、 建月花园三期 、 祥瑞小区 、 儿童

福利院等区域 ， 已经超额完成当年年

度任务， 占任务的

125%

， 全市供热面

积达

702

万平方米。

城市管网系统是城市发展的 “血

脉”， 承担着供水、 供电、 供燃气、 供

热等任务 ， 维持着城市的正常生产生

活， 保障着城市的正常运行。 去年， 我

市将城市管网改造和建设纳入 “十项民

生工程”， 分别对老城区

60

千米的中低

压燃气管网、

28

千米的供水管网进行了

改造， 同时去年冬天我市还新增集中供

热面积

50

万平方米， 进一步满足了居

民的供暖需求。

朱伟告诉记者， 随着城市建设的快

速发展， 建筑越来越多， 越来越密， 很

多城市老城区下水道设施过于陈旧， 布

置不够合理， 今年我市还将加大对老城

区供水管网改造力度 ， 累计投资

1100

万元， 对老城区福利巷、 棉麻公司、 民

生西街等

42

个区域、

34

公里的供水管

网进行改造。 除此之外， 我市还将继续

加大对老城区燃气管网的改造建设力

度， 投资

1546

万元 ， 改造老城区燃气

中低压管网

61

公里， 预计受益群众将

达

2.1

万户。
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关爱送给贫困留守儿童

本报讯 （记者刘婧） 昨日上午， 在市会议

中心，来自解放区、马村区、修武县的

15

名贫困

留守儿童，分别获得了

400

的助学金。 据悉，这

是爱心人士苏先生委托市妇联给孩子们送上的

一分关爱。

去年

10

月，市妇联开展了“

1+1

”关爱贫困

留守儿童公益活动， 倡议爱心人士和爱心家庭

结对帮扶和资助贫困儿童。 苏先生在了解此项

活动后，主动与市妇联联系希望出资对

15

名留

守儿童进行结对帮扶。

由于工作原因， 昨日苏先生并没有来到捐

助现场， 但他请市妇联的工作人员为每个孩子

都留下了自己的联系方式。他表示，孩子们以后

遇到什么困难都可以给他打电话， 他愿意尽自

己的一分绵薄之力， 去帮助更多需要关爱的贫

困儿童。

据了解，近年来，市妇联先后开展了春暖行

动、资助贫困留守儿童公益行动等系列活动，共

募集善款

30

余万元，帮助了近千名贫困留守儿

童。 截至目前，在“

1+1

”关爱贫困留守儿童公益

活动中，市妇联共收到捐款

8700

元，结对资助

了

24

个孩子。
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2009

年

9

月

23

日，省委副书记、省长郭庚茂（中）在市领导路国贤、孙立坤陪同下在武陟县产业集聚区调研。

本报记者 赵耀东 摄

2010

年

12

月

3

日，省委书记、省人大常委会主任卢展工（中）在市领导路国贤、孙立坤陪同下在沁阳市沁北产业集聚区调研。

本报记者 赵耀东 摄

市政协十二届十七次常委会议

将于本月九日举行

本报讯 （通讯员王辉） 经市政协十

二届二十四次主席会议研究决定，政协焦

作市第十二届委员会常务委员会第十七

次会议将于

2

月

9

日在市会议中心第一

会议室召开，会期半天。

会议的建议议程为：听取市政协各专

门委员会关于

2011

年工作完成情况的汇

报（书面）；审议通过有关委员调整事项；

听取关于市政协十二届五次会议筹备情

况的汇报； 审议市政协常委会工作报告

（草案）并推举报告人；审议市政协常委会

关于提案工作情况的报告（草案）并推举

报告人；审议通过关于召开市政协十二届

五次会议的决定（草案）；审议通过市政协

十二届五次会议议程 （草案）、 日程 （草

案）； 审议通过市政协十二届五次会议秘

书长、副秘书长名单（草案）；审议通过市

政协十二届五次会议委员分组办法和委

员组召集人名单（草案）；审议通过市政协

十二届五次会议列席人员名单（草案）；审

议通过市政协十二届五次会议工作机构

负责人名单（草案）。
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